

ALBORADA

"Por tu pura concepción y belleza sin igual, cúbrenos con tu manto madre mía de San Juan"



BOLETÍN ALBORADA

DIRECTORIO

Pbro. Cango. Ireneo Gutiérrez Limón.
Pbro. Jaime Fonseca González.
Pbro. Ignacio Hurtado Meléndez.

REVISIÓN

Pbro. Cango Francisco Escobar Mireles.

DISEÑO Y FOTÓGRAFOS

Pbro. Javier Hernández Sánchez.
Lic. Abraham Plascencia Temblador.
Medios de Comunicación Catedral Basílica de San Juan

COLABORADORES

Pbro. Cango. Ireneo Gutiérrez Limón; Pbro. Cango. Jaime Gutiérrez Gutiérrez; Pbro. Jorge Luis Aldana Ruiz Esparza, Pbro. Cango. Trinidad Antonio Márquez Guerrero; Pbro. Cango. Francisco Escobar Mireles; Pbro. Jaime Fonseca González; Pbro. Javier Hernández Sánchez; Pbro. Carlos Eduardo de Alba Martínez; Pbro. Ignacio Hurtado Meléndez.

CONTACTO

boletinalborada@hotmail.com

SÍGUENOS

facebook.com/catedraldesanjuandeloslagos.
instagram.com/catedralbasilicadesanjuan.

DIRECCIÓN

San Juan de los Lagos, Jalisco
Diana 5
Col. Centro
C.P. 47000



ALBORADA

EDITORIAL	05
14.- LA PRIMERA RESTAURACIÓN DE LA VIRGEN EN GUADALAJARA.	06
MARÍA DURANTE EL MES DE ENERO:	07
MARÍA MADRE DE DIOS	08
EPIFANÍA Manifestación de Dios y búsqueda del hombre	09
¿CULTO PÚBLICO O PRIVATIZADO? La estrategia del obispo Juan Ruiz Colmenero para la devoción de la Virgen de San Juan según las inéditas informaciones del año 1648. (Parte 2)	11
"50 AÑOS DE DEVOCIÓN Y SERVICIO: LAS HERMANAS DOMINICAS DE MARÍA EN EL SANTUARIO"	12
EXVOTO: UN ACCIDENTE EN MI TRANSPORTE.	14
GALERÍA DE FE	15
LITERATURA: OH VIRGEN INMACULADA: RESUCITADA Y RESUCITADORA.	16
AGENDA, EFEMÉRIDES Y ACTIVIDADES ENERO A FEBRERO DEL 2023	17

INICIANDO EXPRESIONES DE VIDA

EDITORIAL

En el libro de los años de la vida, en las páginas de la vida, en los párrafos del tiempo, en las líneas de las horas. Dios sigue escribiendo nuestra vida. Él mantiene vivo su sentido de la vida, aun cuando nosotros tengamos una lectura corta y una interpretación errónea, para observar nuestra existencia. Él confía para que lo descubramos a Él, Él quiere abramos nuestro entendimiento y que leamos, no tanto nuestros pasajes de la vida, sino su eternidad y su divinidad.

María santísima confió siempre, pues ella, siendo una mujer humana, tenía visión, y conocía una parte de Dios, cuántas cosas experimento en su propia carne: "guardaba en su corazón, todas estas cosas" (Lc 2, 19), y otras fueron vivencia de Dios, con la comunidad naciente de la Iglesia; otras más la Iglesia, a través de los apóstoles y padres de la Iglesia nos transmite la vida de Dios, que vino gracias a una mujer llena de fe.

A cada uno de los devotos de la Virgen de San Juan, los invitamos a vivir el Año de la Dignidad Humana, en la Iglesia de la Diócesis de San Juan de los Lagos, viviendo una fe de abandono, una fe vivida, una fe celebrada, una fe de amor.

BOLETÍN ALBORADA 8 DE ENERO DE 2024



14.- LA PRIMERA RESTAURACIÓN DE LA VIRGEN EN GUADALAJARA.

Por Pbro. Cangó. Jaime Gutiérrez Gutiérrez.



Fotografía por:
Virgen de San Juan, cuatro siglos de milagros, La película.

“**E**l Volantín agradecido por el beneficio recibido, les pidió a los indios que se le dejasen llevar a la ciudad de Guadalajara, para donde iba, que la mandarían aderezar y se volvería’, es la noticia que da el relator oficial Don Juan Contreras Fuerte. Más adelante dice el Párroco Camarena, responsable del Pueblo de San Juan, que pidió al Cura y los oficiales del Hospital que viniesen con ellos a dos indios para volverla”.

La restauración de la Imagen Virgen de San Juan se dio de forma admirable, porque se hizo en un solo día, no cobraron la restauración de la imagen, los escultores sin nombre desaparecen. Esto sucedió en barrio de San Juan de Dios, Guadalajara.

Quienes contaron esto, fueron la Familia de Cirqueros, que agradecidos llevaron la imagen hasta su humilde capilla, acompañada de mucha gente que supo de su regreso.

Continuará...

MARÍA DURANTE EL MES DE ENERO:

Por Pbro. Jorge Luis Aldana Ruiz Esparza.

María durante el mes de enero

Día 1: Santa María Madre de Dios. En verdad es justo y necesario... alabar, bendecir y proclamar tu gloria en la Maternidad de santa María, siempre virgen. Porque ella concibió a tu Hijo Único por obra del Espíritu Santo, y sin perder la gloria de su virginidad, hizo resplandecer sobre el mundo la luz eterna, Jesucristo, Señor nuestro (Del prefacio de la Solemnidad).

En el contexto de la celebración de la Navidad, tenemos la solemnidad de la Maternidad de María, fijada en el día primero de enero, destinada a celebrar la parte que tuvo María en el misterio de la salvación y a exaltar la dignidad de que goza la Madre Santa, por la cual merecimos recibir al Autor de la vida; y es ocasión para renovar la adoración al recién nacido Príncipe de la paz, para escuchar de nuevo el jubiloso anuncio angélico (cf. Lc 2, 14) y para implorar de Dios, por mediación de la Reina de la paz, el don supremo de la paz. Por eso, en la feliz coincidencia de la octava de Navidad con el principio del nuevo año se ha instituido también la 'Jornada mundial de la Paz' (cf. san Pablo VI, *Marialis cultus*, 5).

María, ensalzada, por gracia de Dios, después de su Hijo, por encima de todos los ángeles y de todos los hombres, por ser Madre santísima de Dios, que tomó parte en los misterios de Cristo, es justamente honrada por la Iglesia con un culto especial. Y, ciertamente, desde los tiempos más antiguos, la Santísima Virgen es venerada con el título de «Madre de Dios», a cuyo amparo los fieles suplicantes se acogen en todos sus peligros y necesidades. Por este motivo, principalmente a partir del Concilio de Éfeso (431 d.C.), ha crecido maravillosamente el culto del Pueblo de Dios hacia María en veneración y en amor, en la invocación e imitación, de acuerdo con sus proféticas palabras: «Todas las generaciones me llamarán bienaventurada, porque ha hecho en mí maravillas el Poderoso» (Lc 1, 48-49), (Concilio Vaticano II, *Lumen Gentium*, 66).

MARÍA MADRE DE DIOS

Por Pbro. Cango. Francisco Escobar Mireles



En la Anunciación (Lc 1,26-38) María se convierte en madre de Jesús, no por la intervención de un varón humano, sino por la acción del Espíritu Santo. Cristo tiene una madre humana, engendrado por el Espíritu Santo en una madre virgen.

Ya en la Iglesia primitiva a María le dan el título de "la madre de mi Señor" (Lc 1,43). San Pablo lo indica de forma indirecta: "Al llegar la plenitud de los tiempos envió Dios a su Hijo, nacido de mujer, nacido bajo la ley" (Ga 4,4-6).

En el Apocalipsis aparece la gran señal de la mujer en el cielo: "encinta, grita con los dolores del parto y con el tormento de dar a luz... dio a luz un Hijo varón, que ha de regir a todas las naciones con cetro de hierro; y su hijo fue arrebatado hasta Dios y hasta su trono"... El dragón se va contra ella pero es salvada en alas de águila (cf. Ap 12,1-6.12-17). Participa de la lucha espiritual.

En las catacumbas de Roma hay numerosas inscripciones y pinturas sobre María como Madre de Dios. En el siglo III en Egipto una concha dice: "Bajo tu amparo nos acogemos santa Madre de Dios, no desprecies las súplicas que te hacemos en nuestras necesidades, antes bien líbranos de todo peligro ¡Virgen gloriosa y bendita!".

El Concilio de Nicea (año 215) había declarado que en Cristo hay dos naturalezas: divina y humana. El primero de Constantinopla (año 381) había profesado que el Verbo "se encarnó del Espíritu Santo y de María", sin explicar el modo. Ese tema sobre Cristo afectaría el trato a María.

La Iglesia de Alejandría, con Cirilo como Patriarca, resalta que, como las dos naturalezas de Cristo están completamente unidas formando una persona, que es el Verbo hecho carne, a María se le puede llamar "Theotokos" (la que parió a Dios), por ser madre del Verbo encarnado, el cual es Dios.

La teología de Antioquia, con el Patriarca Nestorio a la cabeza, y multitud de monjes iconógrafos, llama a María Cristotokos (la que parió a Cristo), pues ella no engendró al Verbo, Dios no tiene madre. Esto implica dividir a Jesús: María sería madre de Cristo en cuanto hombre, pero no de su Persona, que es Divina.

En el concilio en Éfeso (año 431), 200 obispos del mundo, bajo la luz del Espíritu Santo, aprueban la doctrina de Cirilo de Alejandría acorde a Nicea: "Si Alguno no confiesa que el Emmanuel es Dios en verdad y que por esta razón la Santa Virgen es Madre de Dios (porque engendró carnalmente al Verbo de Dios hecho carne), sea anatema" (Dz 252).



El Verbo, engendrado del Padre desde la eternidad, no tiene su origen en María; pero por la Encarnación, de ella sale una Persona que es Dios. Ella es su madre, y como Jesucristo es Dios, ella es Madre de Dios. Toda madre es madre de la persona completa, aunque sólo haya aportado el óvulo para su origen.

El gentío paseó en hombros por las calles de Éfeso a los padres conciliares, adornaron con luces sus casas, y con antorchas encendidas, cantaban en procesión: "Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén".

Sin embargo, eso ocasionó la separación dolorosa de varias comunidades de tradición antioqueña, y muchos monjes. Para buscar reconciliarlos, el Papa Sixto III decora con mosaicos marianos la Basílica Liberiana (Santa María la Mayor).

En el siglo V se dedica el templo de "Santa María Antigua" en el Foro Romano, el 1 de enero, octava de Navidad, circuncisión del Niño Jesús. Al desaparecer la antigua fiesta mariana, en 1931, el Papa Pío XI, por el XV centenario del concilio de Éfeso (431), instituye la Fiesta de María Madre de Dios el 11 de octubre.

En la reforma del calendario (1969) se traslada al 1 de enero, solemnidad de Santa María Madre de Dios. Apenas después de Navidad, la Iglesia concluye la octava honrando a María bajo su mayor título, pues de su Maternidad divina dependen todas sus demás dignidades y prerrogativas.

Este día además es la Jornada Mundial de la Paz desde 1968, con Pablo VI, quien en su exhortación apostólica *Marialis Cultus* (1974), dice que es "ocasión oportuna para renovar la adoración del recién nacido Príncipe de Paz, para escuchar una vez más la buena nueva de los ángeles" (Lc 2, 14), y por implorar a Dios, a través de la Reina de la Paz, el don supremo de la paz".

Dice el Catecismo de la Iglesia Católica: "María es verdaderamente 'Madre de Dios' porque es la madre del Hijo eterno de Dios hecho hombre, que es Dios mismo" (CEC 509). "Aquél que ella concibió como hombre, por obra del Espíritu Santo, y que se ha hecho verdaderamente su Hijo según la carne, no es otro que el Hijo eterno del Padre, la segunda persona de la Santísima Trinidad. La Iglesia confiesa que María es verdaderamente Madre de Dios [Theotokos]" (CEC 495).



EPIFANÍA

Manifestación de Dios y búsqueda del hombre

Por Pbro. Cango. Trinidad Antonio Márquez Guerrero.

... **Y** caminarán los pueblos a tu luz... (Is 60, 1-6)

...Porque hemos visto salir su estrella, y venimos a adorarlo... (Mt 2, 1-12)

La Epifanía es una de las fiestas más importantes de nuestro año cristiano, y celebra la manifestación o manifestaciones de Cristo Jesús.

Es una palabra griega que proviene de "epi" (por encima) y "phaínein" (aparecer, verse, mostrarse). Dice la carta a Tito «porque se ha manifestado (epifaine) la gracia de Dios... en espera de la feliz esperanza: la manifestación (epifaneia) gloriosa de nuestro gran Dios y Salvador Jesucristo» (Tt 2, 11. 13).

La Epifanía comenzó a celebrarse en Oriente en el siglo III, una fiesta para celebrar manifestación del Señor, entendida como su nacimiento.

Muy pronto, en el siglo IV, pasó a Roma y Occidente, donde al mismo tiempo había surgido la fiesta de la Navidad, el nacimiento del Salvador. Hubo así un intercambio, en Occidente se aceptó también la Epifanía, dándosele el sentido de la manifestación a los magos, y la adoración del Señor por parte de estos como representantes de los pueblos paganos. Y en Oriente aceptaron a su vez la Navidad como la fiesta del nacimiento, pasando entonces la Epifanía a ser sobre todo el día bautismal.

En muchos testimonios antiguos se ve que la Epifanía tiende a juntar en una sola festividad las varias manifestaciones del Señor, así queda plasmado en la antífona del Magnificat en las segundas vísperas de esta fiesta, que anuncia: «Veneramos este día santo, honrado con tres prodigios: hoy, la estrella condujo a los magos al pesebre; hoy, el agua se convirtió en vino en las bodas de Caná; hoy, Cristo fue bautizado por Juan en el Jordán para salvarnos». El Hijo de Dios, a quien apenas hace unos días hemos celebrado como niño, se manifiesta progresivamente como Mesías: a los magos, en el Jordán y en su primer signo en Caná.





Entonces esta fiesta es para nosotros la manifestación de Dios y la búsqueda del hombre. La iniciativa de Dios, es el primero que se mueve al encuentro del hombre, sus pasos siempre se anticipan a los nuestros. Nosotros, como los magos, solo lo podemos encontrar porque él nos busca y se deja encontrar. Tenemos la posibilidad de llegar, únicamente porque él nos da señales y nos alcanza.

En la Epifanía, de alguna forma celebramos, que el don que Dios nos hace no constituye un premio a nuestros esfuerzos, sino que es la fuente, la causa y el punto de partida de nuestros esfuerzos. Sin la ayuda y la gracia de Dios no lograríamos nada.

El hombre no conquista a Dios, no alcanza a Dios, sino que se deja conquistar y alcanzar por Dios.

BIBLIOGRAFÍA:

JOSÉ ALDAZÁBAL, Vocabulario básico de liturgia, Barcelona 1994, 133-134. 254-255.

ALESSANDRO PRONZATO, Palabra de Dios ciclo B, Salamanca 2007, 38-41.

¿CULTO PÚBLICO O PRIVATIZADO?

La estrategia del obispo Juan Ruiz Colmenero para la devoción de la Virgen de San Juan según las inéditas informaciones del año 1648

Por Pbro. Jaime Fonseca González.

Continuamos con las normas pastorales que el Obispo de la Nueva Galicia Dn. Juan Ruiz Colmenero dio para el culto de la Cihualpilli.

Dos visitantes y posteriores disposiciones en torno al milagro

Según sabemos, posterior al famoso “primer milagro”, fechado en 1623 según las declaraciones de los testigos, se realizaron dos visitas por parte de la autoridad eclesiástica con la intención de dar razón de las prácticas religiosas y del culto a la imagen después del prodigio taumatúrgico.

En 1634, por orden del obispo don Leonel de Cervantes, el licenciado Juan Contreras Fuerte realizó una visita a la ermita donde se encontraba la imagen. Este edificio eclesiástico era de “hasta veinte varas de largo [por] ocho de ancho y seis de alto, de adobe, [y] cubierta de zacate; tenía dos capillitas muy pequeñas [en] que la una servía de sacristía. El altar sin adorno alguno. La Virgen Santísima estaba en una cajita pequeña, con sus dos puertas y llaves, [estaban] pintadas en ellas el señor san Joaquín, y en la otra nuestra señora Santa Ana, en que actualmente se guardan los vestidos de la Virgen Santísima”.¹

Durante esta visita se dio comisión, por medio del obispo Cervantes, para que fuera nombrado un mayordomo y se iniciara la obra de una nueva iglesia, para ello “se dio la traza [de] como se habían de sacar los cimientos para la iglesia de nuestra Señora, cogiendo dentro de la capilla mayor la ermita en que estaba la Virgen Santísima”.² Como vemos, el visitador, que iba en nombre del obispo, dictó solamente disposiciones para el espacio material y no para el culto.

La segunda visita por parte de la jerarquía eclesiástica sucedió en el ya mencionado año de 1648, cuando el 16 de junio, procedente de la cabecera parroquial de Jalostotitlán, llegó el obispo Juan Ruiz Colmenero al pueblo de indios de San Juan.

(Continuará)

Notas:

1 Archivo Histórico de la Catedral Basílica de Nuestra Señora de San Juan de los Lagos (AHCBNSSJL), Libro donde se asientan los testimonios de las diligencias practicadas el año pasado de 1668 por el Bachiller Don Juan Gómez de Santiago, cura que fue de Jalostotitlán, en virtud de comisión del Ilmo. Sr. Dn. Francisco Verdín y Molina, de gloriosa memoria, obispo que fue de esta diócesis, sobre la constancia del origen y milagros de Nuestra Señora de la Concepción que se venera en este pueblo con el título de San Juan [...] [Traslado de 1789], f. 3r.

2 Ibid., fs. 5v-6r.



"50 AÑOS DE DEVOCIÓN Y SERVICIO: LAS HERMANAS DOMINICAS DE MARÍA EN EL SANTUARIO"

Por Pbro. Javier Hernández Sánchez.

A lo largo de cinco décadas, las Hermanas Dominicas de María han sido testigos vivos de la vida en este Santuario, desplazándose con paso apresurado y vistiendo hábitos de color perla que las distinguen. El pasado viernes 19 de enero, en la misa de mediodía, se celebró con gratitud su contribución invaluable a este espacio sagrado.

Estas hermanas no son solo una presencia, sino parte fundamental de la esencia del Santuario, ofreciendo un servicio desinteresado y constante a los peregrinos y a quienes laboran en este lugar. Desde distribuir la Sagrada Comunión hasta atender la colecturía, recoger la colecta, anotar intenciones o tomar juramentos, su compromiso es evidente. Con edades que oscilan entre los 24 y 62 años, estas mujeres son el alma que da vida al Santuario con su servicio.





Como predicadoras dominicas, su testimonio habla más alto que sus palabras, ofreciendo su servicio de manera silenciosa pero notable. En el hito de sus 50 años de servicio, quedará escrito en la historia el nombre de las hermanas Amelia Vázquez Sánchez, Soria Bueno, Guadalupe Delgado Luna, Josefina Alcántara Heredia, Anayeli Ramírez Escalante, Mariana Patlán y Belén Roció Cervantes Arellano, quienes llevan de cuatro meses a ocho años sirviendo en este lugar.

Estas mujeres encuentran su mayor alegría al dar la comunión a los fieles y presenciar el amor de los peregrinos hacia la Santísima Virgen. Observan cómo algunos llegan exhaustos, se postran de rodillas y aun así persisten en dirigirse a Nuestra Madre, llevando consigo secretos en sus corazones. En ocasiones, cuando el tiempo lo permite, disfrutan escuchando a los peregrinos y tomando juramentos, siendo testigos del compromiso asumido en este santuario para ser mejores.

A pesar de su incansable servicio, rara vez se ha expresado adecuadamente el agradecimiento que merecen. Sin embargo, anhelamos de corazón que la Santísima Virgen de San Juan continúe premiándolas con su intercesión ante Dios, como solo ella sabe hacerlo.

Concluimos con las conmovedoras palabras de Sor Luciana Santillán Arellano, priora de toda la congregación, durante la misa de acción de gracias: "Aquí nos encontramos con miles de personas con la necesidad de ser escuchadas, bendecidas, atendidas. Hay miles de recuerdos rememorados. Ese sople mágico difícil de explicar, cuando descubrimos en el otro su espíritu mariano. Gracias por respaldar siempre la formación humana y espiritual de cada una de las hermanas. Son contadas las ocasiones que la vida nos presenta en las que un acontecimiento pueda conmovernos vivamente, esta es sin duda una de ellas".



EXVOTO: UN ACCIDENTE EN MI TRANSPORTE.

Por Pbro. Carlos Eduardo de Alba Martínez



En el año de 1919, el día 18 de Mayo habiéndose me azorado una de las mulas, con las cadenas que se le metieron entre las patas; y como era bruta y tuve que bajarle a desenredarla, pero al subirme a tomar de nuevo mi asiento no me agarre bien y me solté cayendo debajo de las ruedas, y arrastrando un buen de pedazo y mi hermano invocó a la Sma Virgen de S. Juan de los Lagos, librándome de la muerte, Santiago Carmina

MUSEO DE EXVOTOS

TEMPLO DE LA NATIVIDAD DE MARÍA o CONOCIDO
POSITO DE LA VIRGEN.
CALLE ITURBIDE 42B.
CENTRO.
SAN JUAN DE LOS LAGOS, JAL.
HORARIO DE LUNES A DOMINGO
DE 9:00 a.m. a 4:00 p.m.
GRATUITO.
"RETABLITOS: CONOCE, ENQUERIQUESE TU FE Y
COMPARTELO".

GALERIA DE FE

Por Medios de Comunicación Catedral Basílica de San Juan



LITERATURA

OH VIRGEN INMACULADA: RESUCITADA Y RESUCITADORA.

Por Una fiel devota de la Virgen de San Juan.

Oh Virgen Inmaculada Reina de San Juan,
y de nuestros corazones,
tú eres nuestra reina,
tú nuestra gloriosa madre,
a ti que te llamaron la resucitada y resucitadora.

Por intersección ante la infinita bondad del Padre eterno,
resucitaste a una pequeña niña cirquera,
siempre vas a ser nuestra reina,
y soberana princesa,
te queremos y amamos,
mucho gracias por bendecirnos.

**POR TU PURA CONCEPCIÓN
Y BELLEZA SIN IGUAL
CUBRENOS CON TU MANTO
MADRE SANTÍSIMA DE SAN JUAN.**

AGENDA, EFEMÉRIDES Y ACTIVIDADES ENERO A FEBRERO DEL 2024

Por Pbro. Ignacio Hurtado Meléndez

ENERO

LUNES 1

FELIZ AÑOS NUEVO 2024. DIOS SE SU TIEMPO Y ETERNIDAD, CON BENDICIONES DEL BOLETIN DE ALBORADA, DE TODOS SU COLABORADORES.

SOLEMNIDAD DE SANTA MARIA MADRE DE DIOS.

MIÉRCOLES 3

EL SANTÍSIMO NOMBRE DE JESÚS.

LUNES 8

CONCELEBRACIÓN DEL CLERO DE CATEDRAL: MISA, SALVE Y CORONITA A LA VIRGEN DE SAN JUAN. 7:30 P.M.

MARTES 9

Visita de la Imagen de la Virgen peregrina de Nuestra Señora de San Juan al Decanato 5 Arandas.

SÁBADO 13

Santa María en sábado.

MIÉRCOLES 17

188° aniversario de la Incorporación de la Catedral a la Basílica de San Juan de Letrán.

MIÉRCOLES 24

Cumpleaños del Sr. Pbro. Jaime Fonseca González.

JUEVES 25

XV aniversario de la incorporación de la Catedral a la Basílica de Santa María la Mayor.

SÁBADO 27

Santa María en sábado.

DOMINGO 28

Cumpleaños del Sr. Cango. José Hernández Rojo.

FEBRERO

JUEVES 1

Entrada de la Caravana de la fe.

VIERNES 2

Fiesta de la Presentación del Señor.

Solemne Concelebración del Clero de Catedral.

DOMINGO 4

Cumpleaños del Sr. Cango. Francisco Escobar Mireles.

JUEVES 8

CONCELEBRACIÓN DEL CLERO DE CATEDRAL: MISA, SALVE Y CORONITA A LA VIRGEN DE SAN JUAN. 7:30 P.M.

V. Por tu limpia Concepción y Belleza sin igual,

R. Cúbrenos con tu manto Madre Santísima de San Juan.

